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黃委員國昌：（13 時 55 分）主席、各位列席官員、各位同仁。過去這段時間在處

理有關托嬰中心或者是幼兒園發生虐童的事件，大家心裡都很難過，但重點是你們

部長跟我承諾的事情是不是真的有做到，母親節也快到了，我們的政府到底有沒有

辦法讓這些媽媽們可以放心，小孩送出去會面臨到什麼樣子的環境，如果連這些基

本的把關都做不到的話，我是建議我們政府所有的母親節慶祝活動都不用辦了！我

就舉一個具體的案例，新竹市玉兒托嬰中心超收，把小朋友藏在廁所裡、藏在悶熱

的倉庫裡或是藏在陽台上，然後旁邊的垃圾桶裡面裝什麼，次長知道嗎？ 

 

主席：請衛福部薛次長說明。 

 

薛次長瑞元：主席、各位委員。右邊的圖片嗎？ 

 

黃委員國昌：對，垃圾桶裡面裝什麼，你知道嗎？ 

 

薛次長瑞元：不知道。 

 

黃委員國昌：裝大便。透過這樣的方式，來對待我們國家未來的主人翁，這樣的行

為有沒有妨礙青少年、這些幼童身心發展的健康？有還是沒有？ 

 

薛次長瑞元：應該會有。 

 

黃委員國昌：應該會有？好，下一個問題，這是新竹市地方政府的權責，這麼嚴重

影響幼童的身心健康，只是為了躲避稽查的這種行為，要不要公告？要不要裁罰？ 

 

薛次長瑞元：應該要有裁罰。 

 

黃委員國昌：事情早就發生了，新竹市政府到我剛剛質詢以前，我有特別上去看，

沒有公告，大家都還不知道這家叫什麼幼稚園，也沒有裁罰，唯一只有記者跑去問
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社會處的時候，他們說會要他改善。請問衛福部，新竹市政府這種執法的標準，你

們可以接受嗎？ 

 

薛次長瑞元：我們還是會去瞭解跟監督。 

 

黃委員國昌：可不可以接受？剛剛你明明說應該要公告啊！應該要裁罰啊！到現在

為止，我們負責把關的第一線地方政府，連名字都不敢講，可以這樣嗎？ 

 

薛次長瑞元：依法如果是要公告，就是要公告。 

 

黃委員國昌：沒有公告啊！現在大家真的很困惑啊！依法要公告，沒有公告！依法

要裁罰，沒有裁罰！那法律定起來要幹嘛啊？當地方政府連基本的執法都做不到的

時候，衛福部可不可以承諾我，會下去搞清楚他們到底在胡搞瞎搞什麼？ 

 

薛次長瑞元：報告委員，我們在 5 月中旬之前會把這件事情查清楚。 

 

黃委員國昌：哪一些失職的人員，請衛福部承諾我該送監察院就送監察院，可不可

以？ 

 

薛次長瑞元：這還是要瞭解狀況之後…… 

 

黃委員國昌：當然嘛！如果沒有違法失職的話，當然不送嘛！但是如果搞成這個樣

子，連依法應該做的公告、應該做的裁罰都不做，還叫他限期改善，這沒有違法失

職的話，什麼是違法失職啊？有發現就送監察院，衛福部自己主動送，新竹市政府

要包庇的話，他們要對他們自己的市民負責，可以嗎？ 

 

薛次長瑞元：我們還是瞭解之後再做適當的處置。 

 

黃委員國昌：好。再來看一下這家玉兒托嬰中心的園長，他警告他們的員工說「我

跟社會處的人很熟，你們不用想去檢舉我，一打電話，我就知道是誰檢舉」。他的

關係很好啊！講話這麼猖狂！結果今天早上玉兒托嬰中心的家長跟我聯絡，說那位

老師愧疚得不得了，老師和家長說他們都知道，一天到晚都在場，但是很對不起，



他們不能跟家長講，因為他們都有簽保密條款。托嬰中心、幼兒園可以要求托育人

員簽這種保密條款嗎？可以嗎？ 

 

薛次長瑞元：基本上保密條款應該是保護每個小朋友個資的條款才對。 

 

黃委員國昌：這種保密條款有法律效力嗎？ 

 

薛次長瑞元：要看它保密的範疇，如果是屬於這種所謂的保密是不得對外檢舉，我

想這樣是不當的。 

 

黃委員國昌：不當？勞動部次長，這樣的保密條款有法律效力嗎？ 

 

主席：請勞動部林次長說明。 

 

林次長三貴：主席、各位委員。誠如薛次長剛才提到的，保密條款本來就有其一定

的範圍，超過這個範圍當然是不具這個效力的。 

 

黃委員國昌：不具法律上的效力嘛！好，我現在問一個很嚴肅的問題，當這種殘害

我們幼童身心健康的園長、雇主，要求幼兒園的老師簽這種不得把違規的事情講出

去的保密條款是沒有效力的嘛！ 

 

林次長三貴：基本上勞動行政主管機關不會接受。 

 

黃委員國昌：不會接受嘛！勞動部可不可以承諾我，要求新竹市政府去做勞動檢

查？把那個保密條款找出來讓大家看看為什麼有這種保密條款存在，嚇到裡面的老

師，知道對不起這些小朋友，但是卻連講都不敢講。可以承諾嗎？ 

 

林次長三貴：我們可以請新竹市政府就該公司是不是確實有簽保密條款…… 

 

黃委員國昌：好，你們發給新竹市政府的公文以及他們的回函，副本都給我，可以

嗎？ 

 



林次長三貴：可以。 

 

黃委員國昌：這件事情，我一定會追究到底。包庇成這樣！軟趴趴的，怎麼對這些

家長交代？接下來請問衛福部，玉兒托嬰中心年年評鑑是優等，我上次已經跟你們

部長講過，你們要推準公共托育，這就是在你們準公共托育的名單裡，怎麼篩選

的？怎麼把關的？這些家長看到的是他們的宣傳，他們宣傳自己獲選為政府支持的

準公共化托嬰中心，名單到現在還在上面！ 

 

薛次長瑞元：報告委員，的確我剛才提到在這個月中旬之前，我們把事情…… 

 

黃委員國昌：一併檢討！當初怎麼放上這個名單的？開什麼玩笑！上一次我已經跟

部長講過了，內湖虐童事件的那家連鎖托嬰中心，部長在這裡承諾我，講得很有氣

魄，表示要徹查到底，絕對不包庇，結果衛福部跟我講其他地方你們都有去查了，

臺北市政府社會局回報該集團其他中心照顧方式良好，沒有照顧疏失。我看到你們

回覆的公文，我都快要休克了，我特別要你們衛福部的同仁給我一個交代，結果那

一天蘇次長就真的來辦公室跟我說明，他說聯絡上面的確有疏失，出現了錯誤，對

於這件事情為什麼會搞成這樣，他答應我回去之後要給我一個交代，結果我要你們

回函，你們根本沒有老實講。現在臺北市政府社會局對外講的是，他們根本不清楚

衛福部怎麼會回覆這種函給我，他們表示從來沒有這樣跟你們講過，臺北市政府社

會局接受媒體訪問時說，他們根本搞不清楚衛福部怎麼會回覆這種函給黃國昌委

員。所以現在是在踢皮球嗎？ 

 

薛次長瑞元：報告委員，這件事情是不是容我請社家署副署長先回答？因為當時的

情況，我並不清楚。 

 

黃委員國昌：可以。 

 

主席：請衛福部社家署祝副署長說明。 

 

祝副署長健芳：主席、各位委員。誠如剛才委員說的，我們在這個過程中，因為委

員當天質詢是要我們那天下班就要把了解的情況回報給委員，所以您剛才秀出來的

前一張投影片確實是我們當時透過很多位同仁…… 



 

黃委員國昌：對嘛！那一天蘇次長帶隊來我辦公室說明時，我詢問得很具體，我問

到底臺北市政府是誰這樣回覆你們的？當天次長承諾他回去查清楚之後會告訴我，

我的會議紀錄上面寫得非常清楚，結果你們回去查了之後，給我的回函長成這個樣

子！ 

 

祝副署長健芳：我們署長有親自打過電話給委員辦公室，現在這些相關同仁其實壓

力非常大，因為委員要求到查明「是誰」，這部分同仁的壓力真的大到在哭泣、晚

上作惡夢，所以那天署長有特別跟辦公室…… 

 

黃委員國昌：奇怪，我只是要你們說明這是誰回覆給你們的，怎麼會壓力大成這

樣？ 

 

祝副署長健芳：就是因為在電話聯絡過程裡，對於北市回覆的說法產生了一些解讀

上的落差，所以…… 

 

黃委員國昌：沒有關係。現在還有一個更重要的問題，按照你們現在目前了解的狀

況，臺北市政府社會局調查完成了嗎？ 

 

祝副署長健芳：我們得到的訊息是還沒有，還在進行當中。 

 

黃委員國昌：你們最後一次跟他們聯絡是什麼時候？ 

 

祝副署長健芳：昨天。 

 

黃委員國昌：你們昨天跟臺北市政府社會局聯絡，他們還沒有調查完成？ 

 

祝副署長健芳：是，因為我們也看到委員在臉書上有 po 獲得的訊息是已經調查結

束，所以我們馬上聯絡臺北市政府，可是臺北市政府的承辦科長還是告訴我們目前

還在進行當中。 

 

黃委員國昌：好。我建議你們今天回去要不然就是請部長，要不然就是請次長直接



打電話問臺北市政府社會局的局長，直接問他我講的有沒有錯？我訊息的掌握比你

們都還確實，我敢那樣寫。前天晚上臺北市政府社會局的調查小組就已經開會了，

開會後，大家所關心的調查結果認定出來了，之前你們說訊息傳遞錯誤，算了！我

要的是最後的結果，攸關多少家長、多少媽媽的憂心，絕對不是什麼其他的都沒問

題，兩家將裁罰並公告名單，三家將指導並限期改善。你們今天自己看看是不是部

長要打電話，如果沒有空，請蘇次長打電話，蘇次長那天來說明時，我覺得他很誠

懇，我願意相信他，請他打電話給臺北市政府社會局局長詢問到底何時要公告。我

上次也跟部長交換過意見，這種事情查到，沒有在第一時間讓所有的家長知道，我

們將心比心，如果你是小朋友的父母，你們心裡會怎麼想？我第一個問題一定是問

你們什麼時候知道？為什麼拖這麼久才告訴我們？ 

 

薛次長瑞元：有關這個部分，我們會遵照委員的意見…… 

 

黃委員國昌：我希望今天無論是衛福部也好，或是臺北市政府社會局也好，請你們

儘快告訴大家結果，錄影帶都看完了，調查小組也開完會了，結果不公布的理由是

什麼？是沒有必要讓社會大眾知道、沒有必要讓家長知道，是這樣嗎？ 

 

薛次長瑞元：還是應該依法處理。 

 

黃委員國昌：對啊！你們每次都跟我講依法處理，但是從剛才新竹市的事件，有依

法處理嗎？對得起這些家長嗎？ 


